



**PENGELOLAAN DAN PELAPORAN KEUANGAN PADA MASJID
(STUDI KASUS MASJID AL-AZHAR WONOSARI BONDOWOSO)**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Studi Akuntansi (S1)
Dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh;

HARI YOGA PRASETYO

NIM 1310421106

**JURUSAN S1 AKUNTANSI FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH JEMBER**

2018

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : HARI YOGA PRASETYO
NIM : 13 1042 1106
Prodi : Akuntansi

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa karya ilmiah berupa skripsi yang berjudul PENGELOLAAN DAN PELAPORAN KEUANGAN PADA MASJID (Studi kasus masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso) adalah hasil karya sendiri. Kecuali jika dalam beberapa kutipan substansi telah saya sebutkan sumbernya. Belum pernah diajukan pada institusi manapun. Saya bertanggung jawab atas keasliannya, keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun, serta saya bersedia memperoleh sanksi akademik dan siap dituntut di muka hukum, jika ternyata di kemudian hari ada pihak-pihak yang dirugikan dari pernyataan yang tidak benar tersebut.

Jember, 27 Desember 2017

Yang menyatakan,

Hari Yoga Prasetyo

NIM. 13 1042 1106

SKRIPSI

**PENGELOLAAN DAN PELAPORAN KEUANGAN PADA MASJID
(Studi kasus masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso)**

Oleh :

HARI YOGA PRASETYO

NIM 13.1042.1106

Pembimbing :

Dosen Pembimbing Utama : Dra. Yulinartati MM, AK, CA

Dosen Pembimbing Pendamping : Dania Puspitasari SST, MSA

PENGESAHAN

Skripsi berjudul; PENGELOLAAN DAN PELAPORAN KEUANGAN PADA MASJID (Studi kasus masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso) telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember pada :

Hari :
Tanggal :
Tempat : Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember

Tim Penguji,

Norita Citra Yuliarti, SE. MM

NPK.11 03 580

Anggota 1,

Anggota 2,

Dra. Yulinartati MM, AK, CA

NPK.95 10 255

Dania Puspitasari SST,MSA

Mengesahkan :

Dekan,

Ketua Program Studi,

Dr. Arik Susbiyani, M. Si

NPK.01 09 289

Diyah Probowulan, SE. MM

NPK.05 03 524

PERSEMBAHAN

“Untuk orang-orang tersayang yang dikirim oleh Allah”

Sosok yang paling pertama dari tujuan hidupku yang selalu mampu memberikan aku semangat dan bisa membangkitkanku disaat aku dalam kondisi terpuruk dalam hidupku, terimakasih untuk ibu yang selalu memberikan kasih sayangnya, ketulusannya dan doa yang selalu ada untukku.

Untuk Al-Marhum bapak terimakasih telah membesarkanku dengan keringatmu, aku tidak bisa membalas itu semua. Aku berjanji mekipun kau telah tiada aku akan menjaga ibu untukmu. Aku selalu berdo'a untukmu semoga kau mendapat tempat yang layak disana. Amiin

Untuk guru – guruku dari TK hingga Perguruan Tinggi, Terimakasih atas ilmu yang diberikan dengan rasa sabar, khususnya dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktunya, memberikan saran sertakritiknya. Semoga tuhan membalas semua dengan pahala yang terhitung sebagai amalan yang barokah.

Untuk teman seperjuanganku terimakasih telah menjadi teman senasib seperjuangan. Semoga kita sama-sama sukses dan hidup bahagia. Jangan lupakan kenangan selama kita di bangku kuliah.

For some one terimakasih telah menjadi teman senang maupun susah, jangan pernah lelah untuk bermimpi dan bermimpilah setinggi langit, jika kita terjatuh maka akan terjatuh diantara bintang-bintang

MOTTO

Dirikanlah shalat dan tunaikanlah zakat dan ruku'lah bersama dengan orang –
orang yang ruku'

(Terjemahan Surat Al-Baqarah Ayat 43)

Ambil lah zakat dari sebagian harta mereka, dengan zakat itu kamu membersihkan
dan mensucikan mereka dan doa'akanlah mereka karena sesungguhnya doa'mu
dapat memberikan ketenangan bagi mereka. Dan Allah Maha Mendengar lagi
Maha Mengetahui.

(Terjemahan Surat At-Taubah Ayat 103)

Dan Laksanakanlah shalat, tunaikanlah zakat, dan taatlah kepada Rasul
(Muhammad), agar kamu diberi rahmat.

(Terjemahan Surat An-Nur Ayat 56)

Berpetualanglah, maka kau akan tau artinya hidup. Kemudian pulanglah, karena
ada surga didalam rumah

(Hari Yoga Prasetyo)

Mereka yang takut berjalan (melangkah) jangan berharap perubahan, Sebab lelah
harus dirasakan agar mengerti betapa nikmat keberhasilan

(Hari Yoga Prasetyo)

Hari Yoga Prasetyo

Jurusan Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Muhammadiyah Jember.

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan meneliti bentuk laporan keuangan sederhana masjid, dan merekonstruksi laporan keuangan yang sesuai dengan PSAK 109. Jenis penelitian ini deskriptif kualitatif. Penelitian ini dimaksudkan untuk menggambarkan, mendeskripsikan atau melukiskan, dan menggambarkan suatu keadaan khususnya masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso. Dalam hal ini penelitian dimaksudkan untuk merekonstruksi bagaimana laporan keuangan lembaga masjid jika diterapkan dalam bentuk laporan keuangan yang sesuai dengan PSAK 109, berkaitan dengan pengakuan, pengukuran, penyajian dan pengungkapan. Sedangkan fokus penelitian dalam hal ini yaitu laporan keuangan lembaga Masjid Al-Azhar.

Hasil Penelitian ini menunjukkan bahwa lembaga masjid belum menerapkan PSAK 109 dalam laporan keuangannya, bentuk laporan keuangan masjid berupa laporan sederhana dua lajur. Tetapi setelah melakukan rekonstruksi Laporan keuangan sederhana lebih cocok untuk di terapkan atau di sesuaikan dengan PSAK 109 karena akun-akun yang terdapat di laporan keuangan sederhana masjid hamper sama dengan akun-akun PSAK 109.

Penyebab penghambat penerapan PSAK 109 pada masjid-masjid di karenakan sumber daya manusia di bidang akuntansi kurang, sedangkan ta'mir masjid yang tidak memiliki basis akuntansi dan juga menurut ta'mir masjid laporan keuangan yang sederhana lebih dipahami karena kebanyakan masyarakat belum memahami akuntansi sesuai dengan aturan yang berlaku pada organisasi nirlaba.

Kata kunci: Akuntansi, Laporan Keuangan Masjid, PSAK 109, Organisasi Nirlaba, Transparansi dan Akuntabilitas Laporan Keuangan Masjid.

Hari Yoga Prasetyo

Jurusan Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Muhammadiyah Jember.

ABSTRACT

This study aims to identify and examine the financial statement of the form, if not already applied what financial statements in accordance with SFAS 109 by the institution of the great Mosque Al-Azhar. This type of research is descriptive qualitative. This study is intended to illustrate, describe or depict a situation or a specific group of symptoms in detail. In this case study is intended to describe how the financial statement of the mosque institutions what has not been applied to any financial statements in accordance with SFAS 109 relating to the recognition, measurement, presentation and disclosure. While the focus of research in this regard that then financial statements of the great mosque institution Al-Azhar Wonosari Bondowoso.

The result of this study indicate that the Mosque institutions, has not implemented SFAS 109 on its financial statements, the financial statements of the mosque form a simple report. But the simple financial statements more suited to be applied or adjusted by SFAS 109 in comparison due accounts-accounts contained in the financial statements of the mosque is almost the same as the simple account-account of SFAS 109.

Cause of inhbiting the implementation of SFAS 109 on the mosque-mosque in Al-Azhar in because human resources in the field of accounting less, while ta'mir mosques that donot have basic accounting will be difficulties in the classification of the account-account.

Keywords: *Accounting, The financial statements of the mosque, SFAS 109, Organitation Nirlaba, Transparancy and accountabiity of mosque financial statements.*

RINGKASAN

Pengelolaan dan pelaporan keuangan pada masjid (Studi kasus masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso) Hari Yoga Prasetyo, 1310421106, Prodi Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember.

Masjid Al-Azhar merupakan salah satu organisasi sector publik yang tergolong organisasi nirlaba sedangkan sumber dana yang didapat oleh masjid berasal dari dana zakat dan infak/sedekah dan pendidikan nonformal. Dana yang mengalir di masjid cukup besar dan keuangan masjid berasal dari sedekah jamaah maka tanpa pertanggung jawaban yang jelas dan rinci otomatis nama baik pengurus masjid akan tercemar dan menimbulkan fitnah di kalangan masyarakat. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui dan meneliti penerapan laporan keuangan dan merekonstruksi laporan keuangan masjid lebih sesuai diterapkan PSAK 109.

Sumber data yang digunakan merupakan data primer yang diperoleh dari hasil wawancara dengan pihak ta'mir masjid dan data sekunder berupa laporan keuangan tahunan dan laporan- laporan yang tertulis di masjid

Kesimpulan penelitian menunjukkan laporan kedua masjid tersebut masih sederhana dan tidak sesuai dengan PSAK 109, karena sumber daya atau tenaga akuntansi di Masjid Al-Azhar belum memadai. Sedangkan ta'mir masjid yang tidak memiliki basic akuntansi masih kesulitan dalam penggolongan akun-akun.

PRAKATA

Alhamdulillahirobilalamin, segala syukur saya panjatkan ke hadirat ALLAH SWT atas rahmat dan hidayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “PENGELOLAAN DAN PELAPORAN KEUANGAN PADA MASJID (Studi Kasus Masjid Al-Azhar Wonosari Bondowoso)” sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi Jurusan Akuntansi di Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember.

Dalam penulisan skripsi ini tidak lepas dari bantuan semua pihak, baik itu berupa dorongan, nasehat, saran maupun kritik yang sangat membantu. Oleh karena itu pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terimakasih kepada :

1. Ibu Dr. Arik Susbiyani M.Si, selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember
2. Ibu Diyah Probowulan Selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember
3. Ibu Dra. Yulinartati, MM, AK, CA selaku Dosen Pembimbing I yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, saran, kritik dan pengarahan dengan penuh kesabaran dalam penyelesaian skripsi ini.
4. Ibu Dania Puspitasari SST, MSA selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan bimbingan dan arahnya dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Seluruh Dosen Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember.
6. Seluruh Staf karyawan di lingkungan Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Jember yang selalu sabar membantu mahasiswa akuntansi.
7. Ibu kutercinta Jamilah yang selalu memberikan doa dan dukungan secara moral dan spiritual, terimakasih atas segalanya.
8. Alm. Ayahku Mukidi yang mengajarkanku kalau pasti bias mencapai impiannya kalau dia mau untuk berusaha dan selalu bersabar.
9. Kakak perempuanku Hilmiyyah Yulianti yang selalu memberikan suport.
10. Novia Sintya Dewi perempuan yang menemani susah maupun senang, terimakasih selalu memberikan dukungan dan semangat.

11. Ponakanku yang lucu Rakhaa Atharizz Putra Faizal dan Aisyah yang selalu bias buat aku tersenyum dalam kondisi apapun.
12. Kawan seperjuangan Halis, Reno, Imron, Hamdi, Biona dan teman seperjuangan angkatan 2013 Akuntansi yang tak bias saya sebutkan satu persatu, terimakasih atas kebersamaan kita selama ini
13. Semua pihak yang telah membantu dengan tulus dan ikhlas dalam penyelesaian skripsi.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna, untuk itu dengan senang hati dan tangan terbuka penulis menerima saran dan kritik yang berguna untuk menyempurnakan skripsi ini. Akhir kata, semoga skripsi ini dapat bermanfaat dan memberikan tambahan pengetahuan bagi yang membacanya.



Jember, 27 Desember 2017

DAFTAR ISI

	Halaman
Halaman Judul	i
Pernyataan	ii
Persetujuan	iii
Halaman Pengesahan	iv
Persembahan	v
Motto	vi
Abstrak	vii
Abstrack	viii
Ringkasan	ix
Prakata	x
Daftar Isi	xii
Daftar Tabel	xv
Daftar Gambar.....	xvi
Daftar Lampiran.....	xvii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang Halaman.....	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.1 Manfaat Penelitian	5
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Tinjauan Teori.....	6
2.1.1 Pengertian Akuntansi Syariah.....	6
2.1.2 Prinsip-prinsip Akuntansi Syariah	7
2.1.3 Tujuan Laporan Keuangan Akuntansi	9
2.2 Gambaran Umum Organisasi Nirlaba.....	11
2.2.1 Pengertian Organisasi Nirlaba	11
2.2.2 Tujuan Organisasi Nirlaba	12
2.2.3 Karakteristik Organisasi Nirlaba	12
2.2.4 Jenis-jenis Dana	13
2.3 Gambaran Umum Masjid.....	15

2.3.1 Pengertian Masjid	15
2.3.2 Tujuan Laporan Keuangan Masjid	15
2.3.3 Pelaporan Keuangan Masjid	16
2.3.4 Bentuk Laporan Keuangan Masjid	16
2.4 PSAK 45.....	17
2.5 PSAK 109.....	19
2.6 Penelitian Terdahulu	28
2.7 Kerangka Pemikiran.....	31
BAB III METODE PENELITIAN.....	32
3.1 Jenis Penelitian.....	32
3.2 Lokasi Penelitian.....	32
3.3 Jenis Dan Sumber Data	32
3.4 Teknik Pengumpulan Data.....	33
3.5 Metode Analisis Data.....	33
BAB IV PEMBAHASAN.....	36
4.1 Masjid.....	36
4.1.1 Sejarah Umum Masjid	36
4.1.2 Sejarah Masjid Al-Azhar	37
4.2 Eksistensi Akuntansi Di Masjid Al-Azhar.....	38
4.3 Analisis Data	39
4.3.1 Sumber Dana Masjid	39
4.3.2 Penyaluran Dana Masjid Al-Azhar.....	40
4.4 Struktur Organisasi Masjid Al-Azhar	43
4.5 Laporan Keuangan	44
4.5.1 Masjid Al-Azhar	44
4.5.2 Laporan Keuangan Sekolah Non Formal.....	45
4.5.3 Penyaluran	56
4.6 Laporan Keuangan Berdasarkan PSAK 109	59
4.6.1 Laporan Posisi Keuangan	59
4.6.2 Laporan Perubahan Dana.....	60
4.6.3 Laporan Aset Kelolaan	61
4.6.4 Laporan Arus Kas	62

4.6.5 Catatan Atas Laporan Keuangan	63
4.7 Perbandingan Laporan Keuangan Masjid Dan PSAK 109	64
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN	65
5.1 Kesimpulan	65
5.2 Keterbatasan Penelitian	65
5.3 Saran	66
DAFTAR PUSTAKA	67



DAFTAR TABEL

Tabel 1 Ilustrasi Laporan Posisi Keuangan.....	22
Tabel 2 Ilustrasi Laporan Perubahan Dana.....	24
Tabel 3 Ilustrasi Perubahan Aset Kelolaan.....	25
Tabel 4 Ilustrasi Laporan Arus Kas	26
Tabel 5 Penelitian Terdahulu	29
Tabel 6 Profil Masjid Al-Azhar	42
Tabel 7 Laporan Keuangan Masjid.....	44
Tabel 8 Laporan keuangan Sekolah Nonformal	45
Tabel 9 Jurnal Umum Masjid Al-Azhar	46
Tabel 10 Pengelompokan dan Total Penerimaan Zakat, Infaq/Shadaqah dan Pendidikan.....	55
Tabel 11 Penyaluran	56
Tabel 12 Neraca Saldo	57
Tabel 13 Laporan Posisi Keuangan	58
Tabel 14 Laporan Perubahan Dana.....	59
Tabel 15 Laporan Perubahan Aset Kelolaan	60
Tabel 16 Laporan Arus Kas	61
Tabel 17 Catatan Atas Laporan Keuangan	62
Tabel 18 Perbandingan Laporan Keuangan Masjid dan PSAK 109.....	63

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Kerangka Pemikiran.....	30
Gambar 2 Desain Triangulasi	35
Gambar 3 Struktur organisasi masjid Al-Azhar.....	43



DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1. Surat Keterangan Selesai Penelitian.
- Lampiran 2. Aturan Mengenai PSAK 109.
- Lampiran 3. Buku Besar Masjid Al-Azhar.
- Lampiran 4. Data Inventaris Masjid Al-Azhar.
- Lampiran 5. Hasil Wawancara Dari Narasumber.
- Lampiran 6. Data Laporan Keuangan Masjid Al-Azhar.
- Lampiran 7. Dokumentasi Masjid Al-Azhar.

